



会長 小野寺 伸 浩  
幹事 及 川 昭 宏  
会報 猪 股 育 夫

例会場 ホテルサンシャイン佐沼 ☎22-8180 FAX22-0327  
例会日 毎週木曜日 12:30~13:30  
事務所 ホテルサンシャイン佐沼 ☎22-8180 FAX22-0327

## 第2757回例会 2020. 10. 22 No.15

### 本日の出席率

- ・本日の出席率 67.3%

### ニコニコボックス

- ・小野寺伸浩会長 昭和ひと柄生まれの村上武彦会員のスピーチを楽しみにしております。
- ・村上武彦会員 本日はスピーチの担当になっています。よろしくお願ひ致します。
- ・布施孝之会員 村上武彦会員の久々のスピーチを楽しみに。
- ・飯塚仁哉会員 村上武彦会員は佐高PTA会長として3年間しゃべり慣れているので、今日のスピーチもどんな話が飛び出すか楽しみです。
- ・佐藤幸一会員 村上武彦会員のスピーチにご期待いたします。
- ・江川元徳会員 10月21日午後4時のUSA大学まとめの武漢肺炎。全世界で感染者40,792,599人、死亡者1,124,918人、ほんとうに困っています。はやく終結してほしい。
- ・八谷郁夫会員 村上武彦会員のスピーチ楽しみです。
- ・菅野幸一郎会員 村上武彦会員のスピーチ、ベテランの味を聞かせて下さい。
- ・高田次雄会員 コロナ禍、仙台圏の若者達に増殖し始まった様です。お互いに気配りしましょう。本日のスピーカー村上武彦会員、勉強させて下さい。
- ・菅原文之会員 今日は、大先輩村上武彦会員のスピーチです。軍国少年がそのままロータリアンになった様な人で、私のお手本です。
- ・遠藤光則会員 村上武彦会員の久々のスピーチ、少し楽しみにしております。
- ・菅原慶一会員 村上武彦会員のスピーチに期待して。
- ・富士原裕子会員 村上武彦会員のスピーチ、何が出てくるか楽しみです。
- ・二階堂恭子会員 秋も深まり紅葉の季節。今日のス

ピーチ、仕事の話、それとも趣味の話かも、楽しみです。

- ・及川昭宏幹事以下 本日のスピーチに期待して。  
佐々木崇会員 氏家良典会員 佐竹孝行会員  
佐藤静市会員 佐々木源悦会員 岩淵正彦会員  
高橋利光会員 布施孝尚会員 武川毅会員  
岩淵正彦会員 杉田広仁会員 千葉正宏会員  
佐藤哲弥会員
- 以上、ありがとうございました。

### 会長要件 小野寺伸浩会長

渡り鳥もいつの間にか多く飛来し、刈り取りの終わった田畑で落ち穂を一心不乱に食べております。皆様におかれましては、いかがお過ごしでしょうか。

10月は産業フェスティバルへの参加や剣道大会の開催など、ロータリークラブとしては多くの活動が例年あるのですが、今年度はほとんど中止となっております。残念ではありますが、伊藤智仁ガバナーも公式訪問でお話されていたように、ロータリー活動の見直しの期間として有効活用できればと思います。

イベント消化型の活動から、本来何のためにこの活動を行うかをしっかり考えての活動の方が身が入り、結果的に良い成果が上げられるのではないのでしょうか。皆様と一緒に考え取り組んでいきたいと思ひます。

### 幹事報告 及川昭宏幹事

- ・特になし

### 今週のスピーチ

#### 村上武彦会員

今日は、なぜ太平洋戦争が始まったかについて話します。私自身知らないことがありますので勉強してきたこととお話しますので、皆様も勉強のつもりで聞いていただきたいと思います。資料に沿って話を進めますのでよろしくお願い致します。

昭和6年9月18日、柳条湖事件をきっかけに満州事変が勃発すると、日本の関東軍によって満州全土が占領された。翌昭和7年3月1日に満州国が建国され、清国最後の皇帝の愛新覺羅溥儀が満州国の執政に就任しました。9月15日に日本が満州国を正式な国家として承認しました。首都は長春におかれ、名称は新京と定められました。日本をはじめ他国の資本が入り重工業が発展した時期もありました。満州国建国に対し中国は強い反発をしました。

関東軍は、日本陸軍の部隊で関東州におかれた関東総督府（のちに都督府）の守備隊が前身で司令部は当初旅順に置かれたが、満州事変後は満州国の首都である新京に移転。「関東軍」の名称は警備地の関東州に由来している。

大規模な都市計画をはじめました。中心メンバーは日本人で近代計画を模索しており、その一つとして道路が整備されました。日本人もどんどん増えました。これが新京です。ロシアも入っております。ロシアは東北進出の拠点として巨額の費用を投じて大都市を形成しました。中国では北満の上海と呼ばれました。この時の人口が50万人を超えました。これがハルピンです。昭和7年10月3日に日本は満州へ拓務省第一次武装移民団を出発させました。

昭和8年3月23日、日本は第一次世界大戦後に作られた国際連盟を脱退した。その理由は満州国を連盟が認めなかったからです。日本国内では妥協が多い国際協調外交に対して強い批判がありました。連盟脱退後、日本は満州の植民地化を進めていきました。そして連盟を脱退したドイツ、イタリアと連携し、三国同盟締結へ向かった。

昭和9年、私の生まれた年ですが、満州国が帝政を実施。「執政」溥儀が皇帝として即位しました。昭和10年月4日に溥儀が来日しております。又8月に中国共産党が抗日宣言をしました。日本国内では10月に陸軍、海軍、外務三省が「対支政策に関する要綱」を決定。翌11年2月26日に陸軍青年将校、将兵が斉藤実内大臣、高橋是清蔵相などを殺害する二・二六事件が起こる。11月25日、ベルリンで日独防共協定調印。

昭和12年には、日中戦争の発端となる盧溝橋事件が起きる。日本軍が華北で総攻撃を開始する。10月に、国際連盟総会で中国での日本の行動は九ヶ国条約、パリ不戦条約違反と採択される。日本において宮中に大本営が設置されました。大本営は、その国の戦術を練って決める一番の上層部です。よく「大本営発表」という言葉が聞かれました。

### 昭和13年

- ・2月16日 大本営、御前会議で「戦面不拡大方針」を決定する。
- ・4月7日 大本営陸軍部、徐州作戦の発動を命令。
- ・6月15日 大本営、御前会議で武漢作戦、広東作戦実施を決定する。
- ・7月11日 日ソ軍が満州南東部国境付近で衝突する張鼓峰事件が起こる。8月10日に停戦協定成立。
- ・10月27日 日本軍、武漢三鎮を完全に占領する。

### 昭和14年

- ・2月10日 日本軍、海南島に上陸。海口付近を占領。

- ・5月11日 満州とモンゴルの国境付近で日ソが激しく衝突するノハンモン事件が起きる。
- ・9月1日 独軍がポーランドに進攻する。第二次世界大戦が勃発。

第二次世界大戦は、1939年から1945年までの6年余りにわたって、日本、ドイツ、イタリアの日独伊三国同盟を中心とする枢軸国陣営と、イギリス、ソビエト連邦、フランス、ポーランド、中華民国、アメリカ、オランダ、ベルギーやそれらの植民地などの連合軍陣営との間で戦われた戦争で、第一次世界大戦以来の世界大戦となった。

### 昭和16年

- ・3月1日 小学校を国民学校と改称。私は国民学校の71年生に入って6年生で卒業しました。国民学校を卒業したということは貴重なんですよ。佐沼クラブの中でも私を含めて3人くらいしかいません。この頃の日本は非常事態宣言が出るほど大変でした。
- ・4月1日 六大都市とその周辺で米の配給通帳制を実施。
- ・10月1日 乗用自動車のガソリン使用の全面禁止。木炭車になりました。最初は炭を燃料としていました。送風機で風を送って火を起こしていました。
- ・12月1日 御前会議で対米、対英、対蘭開戦を決定。
- ・12月8日 日本軍、ハワイ真珠湾攻撃。太平洋戦争の開始。

第二次世界大戦開戦当初は、ヨーロッパに限定されていたが、太平洋戦争の開戦によってアメリカが参戦し、第二次世界大戦はアジア太平洋に拡大していった。アメリカとの全面戦争へ。

### 昭和17年

- ・1月2日 日本軍、マニラ市を占領。
- ・1月23日 日本軍、ビスマルク諸島ニューブリテン島のラバウルを占領。
- ・3月1日 日本軍、ジャワ島へ上陸。
- ・5月1日 日本軍、ビルマのマンダレーを完全占領。
- ・5月7日 日本軍、マニラ湾のコレヒドール島を一部占領。
- ・6月5日 ミッドウェー海戦、敗北し8月のアメリカ軍のガダルカナル上陸を境に次第に太平洋の制海権、制空権を失う、昭和43年2月1日に日本軍はガダルカナルから撤退した。戦局の大きな分岐点となった。

### 昭和20年

- ・3月10日 東京を空襲。
- ・7月26日 米・英・中連盟のポツダム宣言を発表。
- ・8月6日 広島に原子爆弾投下。
- ・8月9日 長崎に原子爆弾投下。
- ・8月15日 戦争終結の詔書を放送（玉音放送）。私は小学5年生で、その玉音放送を教室で聞きました。

こうして日本は日中戦争からアジア・太平洋地域に広がり、15年に及んだ戦争を終えることになったが、国民とアジアの人々に多大な犠牲を出した敗戦となった。

— 以下、紙面の都合上割愛させていただきます。